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 :الحركات الاعرابية للأسماء في الجملة 

  

  مفيدة   دراسة  ال/  المبتدأ اسم معرف  تبتدئ به الجملة و الخبر اسم نكرة يخبرنا عن حال المبتدأ: المبتدأ و الخبر  .1

 .المديرون جاء /   عباناللا دخل / شهر رمضان  المسلم  يصوم /  من ؟ : لايجاده أطرح السؤال : الفاعل  .2

 ...  المجتهداندخل التلميذان /  المجتهد  دخل التلميذ  /   هي و الموصوف توأمان حقيقيان: الصفة  .3

  

رس  حفظ الولد  /  ماذا ؟: لايجاده أطرح السؤال : المفعول به  -1 يْنحفظ الولد /  الدا رس   ...  الدا

يْنخرج المعلمان /  مسرعًاخرج المعلام / كيف ؟ : يجاده أطرح السؤال لا :الحال  -2   مسرعِينخرج المعلمون /  مسرِع 

د اللعب /  يُشتق من الفعل: المفعول المطلق  -3  ..... رسمًارسم الطفل /  تسديدةً سدا

يْن /  جديدًالبست أماي ثوبًا  /  تصف الاسم الذي يسبقها :فة الصا  -4 ت   ... نيْ ت  يد  دِ ج  اِشترى الولد ل عْب 

  

لم  /  اِسم معرّف بعد نكرة: المضاف إليه  -1  ...المدرسةِ أحافظ على نظافة /  الوطنِ أحترم ع 

 ...الْقلمِ أكتب  ب/  الامتحانِ نجحت  في /  يأتي بعد حرف الجرّ : الاسم المجرور  -2

فة  -3  ... الأزرقِ أكتب  بالقلم /   النهائي  نجحت في الامتحان : الصا

 

     و و ـ فُ ، ذُ  ، حم    ، أخ   أب   

  هيبة ذوالأمير / ك حمودخل / ك أبوجاء /  اوِ و  ت رف ع  بالْ  

ب بالألف    ك أخاصافحت  / ك أبارأيت  / ت نص 

 ك أبيكذبت  على / ك أخيمررت على / تجرُّ بالياء  
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ــحويلت   :التا

ل الجملة إلى   الضمير المناسب :حوا

 هو المفرد المذكر الغائب

 هي المفرد المؤنث الغائب

ر المخاطب  أنت   المفرد المذكا

 أنتِ  المفرد المؤناث المخاطب

 أنا المفرد المتكلام

ر ) هما  المثنى المذكر الغائب  (للمذكا

 (للمؤنث ) هما  المثنى المؤنث الغائب

 أنتما المثنى المخاطب

 هم الجمع المذكر الغائب

 هنا  الجمع المؤنث الغائب

 أنتم المذكر المخاطب الجمع

 أنتنا  الجمع المؤنث المخاطب

 نحن جماعة المتكلمين

 :قواعد التحويل 

سْبِق  الف اعِل   -1 ر  الفعل عندما ي   : لا أغيا

 (  2الفاعل  – 1الفعل )       الأولاد دخل          انالولد دخل الولد    دخل

ر  الفعل عندنا يأتي بعد الفاعل  -2  : أغيا

  ( 2الفعل  – 1الفاعل )  ونيدرسالأولاد          انيدرس انالولد   يدرس  الولد  

كلِ  -3 ل ة بالشَّ وَّ  أضبط الجملة الم ح 

من إذا لم ي طل ب مني  -4 ر  الزا  لا أغيا

ر الحركات حسب الجدول  -5  : أغيا

 الجمع المؤناث  الجمع المذكر  المثنى  المفرد 

ُ   ةما الضا   ـ
 المديرُ 

  ان
 ان المدير

 ون
 ون المدير

ُ  ةضما   ـ
 المديراتُ 

 ـ   الفتحة
 المدير  

  يْنِ 
 يْن المدير

  ين  
 ين  المديرِ 

 ـِ  كسرة
 المديراتِ 

 ـِ الكسرة 
 المديرِ 

  يْنِ 
 يْن المدير

  ين  
 ين  المديرِ 

 ـِ  كسرة
 المديراتِ 
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 :الاستخراج 

 .اللائي  الذي ، التي ، اللذان ، اللتان ، الذين ، اللواتي ،: الأسماء الموصولة 

 .هذا ، هذه ، هذان ، هاتان ، هؤلاء ، ذلك ، تلك : أسماء الإشارة 

 ... ت، طاولاات ، مديرات ، طبيب اتمعلمّ: الجمع المؤنث السالم 

 ... ين، مدير ون، مدير ين، معلم ونمعلم: الجمع المذكر السالم 

 ... أراضي/ أرض أوطان ، / وطن  أبناء ،/ اِبن : جمع التكسير 

 تكون فيها كان أو إنَّ أو احدى أخواتهما  :جملة منسوخة 

 ... صار ، أصبح ، أمسى ، ظلّ ، بات ، ليْس ، أضحى : أخوات كان 

  أنَّ ، لكنّ ، كأنّ ، ليت ، لعل: أخوات إنا 

ـــ/   آخره ألف لازمة مفتوح ما قبلها: الاسم المقصور  ـــ اعص   ... ى، نجــــو  ــى ، فت 

 ... اء، بنـــــاء ، سمــــ اءصحــــر /آخره همزة قبلها مدّ  : الاسم الممدود 

 ...ي ، رامــِـــــ ي، ســـــامِ ي داعِــــــ /آخره ياء لازمة مكسور ما قبلها : الاسم المنقوص 

 ...ستاذ أ  قامة ، إخذ ، أ: همزة القطع 

 ... اِستخرج ، اِبن ، اِفتح : همزة الوصل 

س  أين. تبدأ بأداة استفهام و تنتهي بعلامة استفهام  : استفهامية جملة   ؟  اسمك ؟ ماتدر 

 !أروع بلدي ما .  تبدأ بـ ما و تنتهي بعلامة تعجب: جملة تعجبية 

  (ا ، و ، ي ) هو ما خلت حروفه من حروف العلة  :الفعل الصحيح 

 : (ا ، و ، ي ) أحد حروفه حرف علةّ  :الفعل المعتل 

 ...ثق وعد ، و: أوله حرف علة : المعتل المثال  

 ...ع ام ، باق: وسطه حرف علة : المعتل الأجوف  

  ... ى، رم ا، نم ىسع: آخره حرف علة : المعتل الناقص  

  ىعو :أوله و آخره حرفي علة : اللفيف المفروق  
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 .. وى، ن وىك :حرفي علة  حرفاه الثاني و الأخير : اللفيف المقرون  

ل  ،  م  س  ق  :  حروفه أصلية: الفعل المجرد   ...ف ع 

ـــــل اق/ عل اف. قبل أ/ فعل أ: الفعل المزيد  ـــــل / بل ، فعا  .قبا

 إلا ، غير ، سوى   :أدوات الاستثناء 

 . تلميذًا إلاا حضر الجميع :  ثناءو الاسم الذي يأتي بعد أداة الاستالمستثنى ه: المستثنى 
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 الإمــــــلء

  :تُكت بُ في  :اءّالمفتوحةّالت ّ -1

  تبـِــــنْــــــ/  ـتزيــْـــــ: الاسم الثلثي ساكن الوسط  ... 

  ــــبْــــ: الفــــعـــل ــــ/  ت  كت   ... تْ خــــرج 

  الم  .... تطبيـــــبا/  تمعلامـــــا: الجمع المؤناث السا

اء المربوطة  -2   :تُكت بُ في : التا

  ــــث  ...  ةفتـــا/  ةمدرس: الاسم المفرد المؤنا

  أرى حركة الهمزة و حركة الحرف الذي قبلها: تعليل كتابة الهمزة  -3

 برة لأنها ساكنة و ما قبلها مجرور  :ـر ـئْــــبـِــ تِبت الهمزة على النا  . ك 

 ــــ  . كتبت الهمزة على الواو لأنها منصوبة بعد ضما  :اد ـؤ  ف ـ

   كتبت الهمزة على الألف لأنها ساكنة بعد فتح :  ســـأْ ــــف . 

 كتبت الهمزة منفردة على السطر  في آخر الكلمة لأن ما قبلها مدا :  ءهـــــوا . 

  ْكتبت الهمزة منفردة على السطر في آخر الكلمة  لأن ما قبلها سكون :  ءعـــــب . 

 

 


